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381050 ‐ حرضت زوجها حت طلق ضرتها فهل ه ظالمة لزوجها ولضرتها؟

السؤال

أنا امرأه متزوجة ف منتصف العقد الثالث من العمر عل قدر كبير من الجمال، وزوج ف بداية العقد الرابع، يحن حبا

بنيته للزواج من زميلته ف ه بنتين خلال 15 سنة من الزواج، قبل 3 سنوات أخبرنشديدا، وأحبه بنفس القدر، وهبنا ال

العمل، حيث إنه يريد الزواج؛ لأنه يخش الفتنة، ويريد العفاف، مرت الأيام ف مشاكل، وقبل زواجه أراد من الذهاب ومقابلة

،موافقة من زواجه بها أو بأخرى، رغم عدم موافقت أهل الفتاة؛حيث إنهم يرفضون زواجها من متزوج، ذهبت، وأخبرتهم إنن

لعندي حالا، جاء وأخبرن فيتركها، ويأت قمة الإنهيار، وقلت له: إن كان يحبن وتم الزواج، يوم زفافه اتصلت عليه وأنا ف

حبنا كبيرا، ويحاول ارضائ مرت الأيام وهو يحبن ،وقتها إنها سمحت له بذلك؛ للتخفيف عنه، ومحاولة لإرضائه وإرضائ

بشت الطرق، وأيضا أصبح يقض معظم أوقاته عندي، وأنا أطالبه بتركها، وبسبب ذلك زادت مشاكلهما، حيث إنها اشتت

وألححت عليه ك ،بسبب عدم عدله معها، وطلقها بعد شهرين من الزواج، ثم أرجعها لعصمته؛ لأنه يحبها، ثارت ثائرت

يطلقها، وكنت افتعل المشاكل التافهة عندما تتصل به أو تهديه شيئا، وكنت دائمة التهديد له بأن عليه الاختيار بين وبينها،

قلت له: طلقن أنن ن خاص بها، ووصل الأمر باستئجار مس وفقدان بناته تردد ف علما إنه بسبب خوفه من فقدان

وطلقها؛ لن تون ه الأول بالطلاق، واستمر الحال عل ذلك حت طلقن وطلقها. أرجعن زوج؛ لأنن حامل، ولنه بعيد

عن ولم يعد ذلك الزوج الحنون المحب، حيث إنه يشعر أنن استغليت حبه ل وجعلته يطلقها بغير ذنب للمرة الثانية خلال 9

أشهر، فأخبرته أن يتزوج إن أراد الآن من غيرها فقط، فهل أنا آثمة بما فعلت؟ وكيف أصلح من خطئ؟ وما إثمه هو، لأنه لم

يعدل بيننا، وطلقها؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

ةَ رضريره ِبر ظاهر، وظلم لزوجك ولضرتك، وهو محرم؛ لحديث اطلاق ضرتك من ما قمت به من تحريض زوجك عل

اله عنه عن النَّبِ صل اله عليه وسلم قَال: لا يحل لامراة تَسال طَلاق اخْتها لتَستَفْرِغَ صحفَتَها، فَانَّما لَها ما قُدِّر لَها رواه

البخاري(4857)، ومسلم (1413).

وكونك تطلبين الطلاق لنفسك، لا يبيح طلب طلاق غيرك، بل طلبك لطلاق نفسك محرم أيضا ما لم ين عذر؛ لما روى أحمد

هال َّلص هال ولسر قَال :ه عنه قَالال انَ رضبثَو ن(22440)، وأبو داود (2226)، والترمذي (1187)، وابن ماجه (2055) ع

علَيه وسلَّم: ايما امراة سالَت زَوجها طََقًا ف غَيرِ ما باسٍ فَحرام علَيها رائحةُ الْجنَّةوالحديث صححه ابن خزيمة، وابن حبان
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كما ذكر الحافظ ف "الفتح" (9/403)، وصححه الألبان ف "صحيح أب داود"، وشعيب الأرنؤوط ف تحقيق المسد.

ولاشك أنك أدخلت الغم والهم عل زوجك حت طلق ضرتك، وليس الأمر لونه يحبها كما تظنين، فهذا ليس بلازم، ولن لأن

الطلاق من غير سبب: مروه أو محرم، ولما ف الطلاق من إيذاء المرأة وسوء العلاقة مع أهلها.

فالواجب أن تتوب إل اله تعال، وألا تتدخل ف قرار زوجك، وألا تنغص عليه عيشه، وألا تحجري عليه العودة إل ضرتك،

وإن عاد فلا يجوز أن تعينيه عل الظلم، أو تفتعل ما يدعوه إل إيثارك والبقاء عندك أكثر من ضرتك.

واحذري عاقبة الظلم ف الدنيا والآخرة، فقد يون من ذلك انصراف زوجك عنك، وكرهه لك، وربما تطليقك بلا رجعة، جزاء

ما فعلت بغيرك.

نسأل اله أن يتوب عليك، وأن يلهمك رشدك، وأن يقيك شر نفسك.

واله أعلم.


